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从“神舟”飞天、“北斗”组网、“嫦娥”奔

月、“蛟龙”入海、“天眼”巡空，到中国高铁、

大飞机 C919、华龙一号、深海一号、天问一

号⋯⋯近年来，这些耳熟能详的名字成为

“中国制造”的最好注脚。

如 今 ，越 来 越 多 的 中 国 智 造、中 国 方

案、中国标准走向世界。

奋 力 书 写 中 国 制 造 的 高
质量答卷

曾有这样一件事让徐工矿业机械有限

公司技术中心主任杨裕丰耿耿于怀了多年。

20 世纪 90 年代末，刚刚入职徐工的杨

裕丰随团前往德国宝马工程机械展参观学

习，在有中方参观人员询问外方是否可以

拍照时，得到这样一个回答：“可以拍照，录

像都可以，就是拍下来你们也学不会。”

从那时起，杨裕丰心中铆起一股劲，卧

薪尝胆，要让中国制造后来居上，在全球占

据一席之地。

2018 年 4 月，随着我国自主研发的第

一台 700 吨超大型液压挖掘机正式下线，

作为总工程师的杨裕丰在践行自己当初承

诺的路上迈出了重要一步。

700 吨 液 压 挖 掘 机 被 誉 为“ 神 州 第 一

挖”，是个真正的巨无霸，它有多大？杨裕丰

说，仅挖掘的铲斗就能容纳 100 人站在里

面，一斗可以放置 60 吨物料，接近 1 节火车

皮的容量，最大挖掘高度能够达到 18.7 米，

相当于 7 层楼的高度。

大型液压挖掘机是露天矿业开采的主

要挖装设备，是集机、电、液为一体的高技术

产品，产品价值高、技术难度大、行业壁垒高。

在 我 国 研 制 成 功 之 前 ，700 吨 液 压 挖

掘机只有美国、德国、日本 3 个国家能够制

造，市场占比超过 90%。

在杨裕丰记忆中，仅在十几年前，200
吨 以 上 的 挖 掘 机 ，还 只 能 从 国 外 购 买 。如

今，从 200 吨到 700 吨超大型挖掘机，中国

都具备了制造的技术和能力。在完成超大

型 挖 掘 机 研 制 的 时 间 上 ，国 外 耗 时 20 余

年，我国则仅用了七八年。

在中国制造上，这将是一段载入史册

的荣耀征程。

2013 年，当 700 吨液压挖掘机正式立

项时，作为项目总负责人的杨裕丰承受的

是前所未有的压力。

为了进一步了解实地施工工况，分析

不同环境下大型挖掘机的性能参数，为研

制提供数据，不到 6 个月时间，杨裕丰带着

团队足迹遍及甘肃、内蒙古、西藏、新疆、山

西等大半个中国，行程超过 10 万公里。

在研发道路上，被杨裕丰形容为挖掘

机“大力金刚腿”的“四轮一带”曾是横亘在

面前的最大拦路虎。

“四轮一带”指的是引导轮、支重轮、托

链轮、驱动轮和履带，“作为超大型挖掘机

的核心部件，其不仅承担将挖掘机送达作

业目的地的行驶任务，而且要支撑整机以

及承受挖掘、卸料等全过程产生的作用力，

要求之高、开发难度之大，常规产品难以比

拟。”杨裕丰坦言。

当时，面对国外“四轮一带”采购价格

高、配送周期长，售后服务跟不上等种种限

制，杨裕丰把实现“四轮一带”完全自主研

发立成军令状。

攻坚之路上，研发团队打破常规思路，

通过大数据分析现有产品的传动和接触参

数以及性能表现，获取目标性能参数，再通

过修整齿形及轮体外缘参数，模拟分析对

比，再优化，逐渐逼近目标性能参数。

经过 6 个月的潜心研究，理想的齿形

参数和轮缘参数终于获得，并填补了国内

超大型挖掘机“四轮一带”研发的空白。

“我们的‘四轮一带’成本仅是国外引

进价格的三分之一，制作周期也缩短到 3
个月，并具备全面的售后保障服务。”那一

刻，杨裕丰无限感慨。

从 2013 年到 2018 年，被杨裕丰团队攻

克的难题不仅于此。

杨裕丰坦言，700 吨绝不仅仅是“中国

最 大 吨 位 ”这 么 简 单 ，该 产 品 拥 有 自 主 专

利 52 项 ，在 中 国 超 大 型 液 压 挖 掘 机 领 域

首 次 实 现 了 关 键 核 心 技 术 的 集 中 应 用 突

破 ，标 志 着 中 国 成 为 世 界 上 第 四 个 具 备

700 吨级以上液压挖掘机研发制造能力的

国家。

从二氧化碳变成淀粉，只
需要 11 步

将二氧化碳变成淀粉？这不是天方夜

谭。

2021 年 9 月 24 日，这项由中国科学院

天津工业生物技术研究所在淀粉人工合成

领域完成的重大突破发表在了国际权威学

术期刊《科学》上，这也是国际上首次实现

从二氧化碳到淀粉的人工合成，一项彻彻

底底的“中国制造”。

2015 年年初，当第一次得知计划启动

人工合成淀粉项目时，中国科学院天津工

业生物技术研究所副研究员蔡韬在心中打

了一个大大的问号。

亿万年来，在自然界，淀粉主要由玉米

等农作物通过自然光合作用固定二氧化碳

生 产 。这 一 过 程 ，淀 粉 合 成 与 积 累 涉 及 约

60 步生化反应以及复杂的生理调控，理论

能量转化效率仅为 2%左右。

在蔡韬看来，如何保障粮食淀粉可持

续供给，将二氧化碳转化利用“变废为宝”

已成为当今世界科技创新的战略方向，不

依赖植物光合作用，设计人工生物系统固

定二氧化碳合成淀粉，将是影响世界的重

大颠覆性技术。

“简而言之，我们就是将农作物利用低

密度太阳能、低浓度二氧化碳生产淀粉的

复杂合成途径，变成通过工业方式利用高

密度电氢能、高密度二氧化碳生产淀粉的

简单合成途径。”蔡韬说。

一句话的简单介绍背后却是团队无数

个不分日夜的试验、探索与坚守。

试验中，团队首先利用高能量密度的

电氢能将高浓度的二氧化碳化学还原为在

生物体系具有高传递效率的简单化合物，

然后设计、构建更简单生物转化途径将碳

一化合物聚合为多碳的淀粉分子。

为了保证这一设计的顺利完成，团队

人工设计构建碳一聚合新酶，“人工酶能够

打通整个转化途径，确保反应更好更快地

发生，像一条流水线一样。”蔡韬说。

2018 年 7 月 24 日，是一个激动人心的

日 子 。正 在 会 议 上 的 蔡 韬 收 到 同 事 发 来

的 一 张 照 片 ，并 排 的 三 支 试 剂 管 ，中 间 一

支 的 碘 溶 液 呈 现 淡 淡 的 蓝 紫 色 ，与 左 右

两边的深蓝色与无色对比明显。

后来，蔡韬说，那淡淡的蓝紫色是他见

过的最美的颜色。

难以抑制兴奋之情的蔡韬立刻赶回实

验室，直到亲眼看到试剂管，才放下心来。

“这意味着制造路径全线打通了。”蔡韬说。

3 年多的时间，团队实现了从 0 到 1、从

虚拟到现实的跨越，鸿沟跨过去了。

但研究尚未结束，蔡韬说那只是“人工合

成淀粉 1.0版本”。之后，团队通过优化转化速

度和效率，先后完成2.0版本和3.0版本。

6 年时间，一批当初平均年龄 30 岁的

青年科学家从无到有创造奇迹。在这条路

上，团队记了 33 本的实验记录，其中不仅

有核心数据，还有各种失败路径。

同样在这条路上，团队通过计算分析，

从约 7000 个生化反应中设计出多条从二

氧化碳到碳一中间体再到淀粉合成的新途

径，最终的途径只有 11 步主要反应，这一

人工途径的淀粉合成速率是玉米淀粉合成

速率的 8.5 倍。

据了解，按照目前技术参数推算，在能

量供给充足的条件下，理论上 1 吨二氧化

碳的生物反应器年产淀粉量相当于 5 亩土

地玉米种植的淀粉平均年产量。

走向太空的“中国制造”

2020 年 5 月，在由长征 5 号 B 运载火箭

搭 载 发 射 的 中 国 新 一 代 载 人 飞 船 试 验 船

上，进行了一项特殊的实验——由立体光

刻 3D 打印机进行陶瓷、金属复合材料的微

米级精度在轨制造。

这是国际上第一次在太空进行该类试

验。

在试验持续的两三个小时里，中国科

学院空间应用工程与技术中心研究员、太

空制造技术重点实验室主任王功和同事们

无比激动。

从 2014 年以来，中国太空制造试验从

地面走向太空，这不仅是空间距离上的一

大步，更是我国太空制造领域前进中的关

键一步。

什么是太空制造？为什么进行太空制

造？在王功看来，后勤补给资源是长期太空

探索任务成功的重要保证，目前主要是通

过发射运载火箭和货运飞船向空间站进行

补给，不仅周期长，而且成本昂贵。

“如果需要的零部件在太空里就能直

接制造，将是人类太空探索技术的一次革

命性进展。”王功表示。

虽然太空制造在空间站在轨应急维修

保障、大型空间载荷在轨部署等方面具有很

强的现实意义，但与地面环境相比，太空的

长时微重力、强辐射、高真空、交变冷热循环

等环境也给太空制造技术带来了新的挑战，

对于太空制造装备，也需要满足高精度、低

功耗、小型化、智能化等苛刻的技术要求。

2014 年，我国成立科研团队开始太空

制造研究 。2017 年年底，中国科学院太空

制造技术重点实验室正式成立，这是一支

平均年龄只有 33 岁的青年科研队伍。

其实，在国际上，开展太空制造技术研

究的时间也才 10 余年。

2014 年 9 月，美国航空航天局在全球

第一次将一台打印机送到国际空间站，这

台放在手套箱里、以打印塑料为主的打印

机并不大，各项指标都不算先进，但却引发

广泛关注。

“这是在空间站第一次有了自动化生

产的工具。”王功说。

2015 年，王功开始策划第一次微重力

环境下的 3D 打印试验。由于当时我国还没

有建成空间站，借助中科院与德国宇航局

的合作关系，团队将试验挪到了欧洲航天

局的失重飞机上。失重飞机是在地面上模

拟太空环境的一个重要试验平台。

在 8000 米高空，当飞机关闭发动机，

开始一个自由落体的抛物线下降时，会产

生 22 秒的微重力环境。

正是利用 31 次重复循环的 22 秒微重

力环境状态，王功团队不断测试 3D 打印效

果，打印出“中国科学院”5 个字。

29 岁的 3D 打印机系统设计负责人刘

亦飞，亲历了第一天的失重飞行。他说，第一

次微重力环境 3D 打印试验，令团队收获颇

丰，拿到样品那一刻，每个人都无比开心。

通过这次试验，王功发现熔融沉积技术

的两个缺陷：产品性能有限并且制造精度距

离在轨直接装配使用还存在不小距离。

为此，在完成首次微重力模拟试验之

后，中科院太空制造实验室转向利用立体

光刻来进行太空制造的路线。

“这个原理很简单，利用紫外光去触发

光敏树脂的光聚合反应来进行固化，有点

像女生涂指甲油，然后在紫外灯下去照射

固化。”王功说，这是一种被美国航空航天

局研究过并被否定了的工艺。

“原因在于这种工艺的原材料是液体，

而在微重力环境下，液体浆料受表面张力

的影响，很容易自由飘散，难以控制其稳定

状态，从而无法完成打印过程。”王功表示。

如何能找到一个方法，来保证液态材

料无法自由流动？

经 过 探 索、试 验 ，团 队 选 择 将 陶 瓷 粉

末、树脂溶液和光引发剂等材料进行混合

匹配，开发出一种全新的陶瓷膏体材料。这

种材料类似牙膏状，在没有外力时，可以保

持固有形态，如此一来，在微重力环境下，

仍然可以保证液体的形态可控，进而完成

立体光刻的成型工艺。

然而，就是这样一项工艺，团队前后研

发了两年。

“将纳米级、亚微米级金属和陶瓷粉末

添加到光敏树脂溶液里，相当于把一袋面

粉倒入一杯水中，并且还要保持纳米颗粒

均匀分散，难度非常大。”王功说。

2018 年，再次在失重飞机上进行试验

时，立体光刻工艺被证明行得通，团队将“不

可能”变成了“可能”，这也是中国团队在太空

制造领域首次提出并验证一个新思路。

2015 年以来，团队先后完成了 4 次面

向不同工艺和材料的地面微重力模拟飞行

试验。

2019 年 10 月，在陕西西安阎良，团队

通过与中国试飞院合作，完成了我国首次

自主微重力模拟飞行试验，这次飞行不论

对于中国太空制造，还是对未来其他太空

技术验证而言，都是一次零的突破。

如今，在王功心中，还有很多技术难题

求解答案。

他坦言，如果太空制造存在小型零部

件制造、大型空间装置制造及在轨组装、地

外环境综合设施制造等三个阶段的话，那

么 人 类 目 前 的 技 术 也 只 是 处 于 第 一 个 阶

段，尽管如此，随着上下行运输手段的丰富

和技术的进步，实现太空办工厂的愿望并

不会太遥远。

读懂“中国制造”的魄力与魅力
中青报·中青网记者 杜沂蒙 王 林

把 1000 吨 重 、40 米 跨 度 的 箱 梁 放 到 桥 墩 上 ， 怎 么 实 现 ？

在一些特殊领域，玻璃是如何低调地颠覆人们的认知的？美国

没有的技术，中国能不能实现？

在第六届中国制造日活动中，这些曾一次次让世人震撼的

“中国制造”被一一揭晓。

世界领先，基建设施关键技术中国造

我国高速铁路已经形成“八纵八横”布局，未来还将推

动 时 速 400 公 里 级 高 速 铁 路 的 攻 关 与 建 设 ， 为 此 ， 高 铁 简 支

箱梁需要实现从 32 米到 40 米的跨越，配套的架桥装备也必须

加速迭代。

作为中国铁建铁五院（以下简称“铁五院”）铺架技术及装

备研发中心常务副主任，万鹏还担任着世界首台千吨级架桥

一体机“昆仑号”的研发设计技术负责人。

2016 年，中国铁道科学研究院“新一代高速铁路建设关

键技术”课题组成立。作为重要成员，铁五院主攻大跨度简

支箱梁提运架一体机的研发，并且需要在 6 个月内完成设备

总体方案的技术攻关。

看 到 技 术 要 求 后 ， 有 人 心 生 担 忧 ：“2000 米 小 曲 线 、

30‰大坡道，还要路桥隧通用，别看长度就增加 8 米，结构

难度几何量级地增长，咱们能扛得起这个重担吗？”

当时万鹏也是第一次领衔担任技术负责人，承担着巨大

的压力，经常陷入沉默，也经常给各部件负责人提出苛刻的

要求，甚至因为压力过大导致眩晕，直接被送去医院。上午

检查结果还没出来，就因担心设计进度，下午又出现在办公

室，跟年轻的同事们一起研发攻关。

在设计过程中，“昆仑号”架桥机采用了多项新技术，研

制 了 大 吨 位 可 拉 压 关 节 轴 承 ； 研 制 了 大 承 载 轮 胎 ； 研 发 了

GT785 新材料钢材⋯⋯

GT785 钢材强度非常之高，常规焊接工艺难以解决焊缝

开 裂 等 问 题 。 设 计 团 队 不 仅 请 来 钢 铁 研 究 总 院 等 业 内 专 家

出谋划策，甚至直接“驻厂办公”。

2020 年 4 月 8 日 ， 武 汉 正 式 解 除 离 汉 通 道 管 制 ， 顾 不 上

担 心 疫 情 ， 90 后 设 计 员 朵 君 泰 搭 乘 首 趟 高 铁 直 奔 中 铁 十 一

局 汉 江 重 工 ， 一 “ 蹲 ” 就 是 半 年 ， 最 终 一 套 焊 接 前 预 热 、

焊 接 中 严 控 热 输 入 、 焊 接 后 热 保 温 的 工 艺 工 法 确 保 了 “ 钢

衣无缝”。

“要放 在 20 年 前 ， 我 们 很 难 想 象 如 何 把 1000 吨 重 、 40
米 跨 度 的 箱 梁 放 到 桥 墩 上 。 用 什 么 技 术 运 载 1000 吨 的 桥

梁 ， 还 让 路 基 承 受 得 住 ， 更 何 况 还 有 黑 暗 的 隧 道 也 要 顺

利 通 过 。” 万 鹏 说 。

2020 年 6 月 ， 全 世 界 首 台 千 吨 级 架 桥 一 体 机 “ 昆 仑 号 ”

在 福 厦 高 铁 湄 洲 湾 跨 海 特 大 桥 投 入 使 用 。 此 后 ， 高 速 铁 路

40 米 梁 运 架 成 套 装 备 分 别 在 江 苏 南 沿 江 铁 路 、 杭 衢 铁 路 、

昌 景 黄 铁 路 以 及 沪 苏 湖 铁 路 等 相 继 推 广 应 用 ， 市 场 占 有 率

达到 70%以上。

以 “ 昆 仑 号 ” 为 首 的 千 吨 级 高 铁 施 工 装 备 至 今 已 申 报

专 利 60 余 项 ， 其 中 发 明 专 利 20 余 项 ， 具 有 完 全 自 主 知 识

产 权 。 万 鹏 颇 为 自 豪 ：“ 关 键 的 核 心 技 术 必 须 要 掌 握 在 自

己的手里，否则就会受制于人。”

青年担当，光电玻璃材料年产销量全球第一

有一种材料，颜色黝黑，形似石墨或黑色金属，实质上

它却是玻璃的一种。这就是硫系红外光学玻璃——玻璃家族

中一个特殊的存在。把它和红外芯片组合到一起，会立刻变

成对温度极其敏感的“透明”材料，任何有温度的物体都逃

不过它的“慧眼”。

还有一种材料，当大家都以为它是“玻璃”的时候，它已

经悄悄跳出了“玻璃”队列，这就是用于手机等数码产品面

板的纳米微晶玻璃。它不仅具备了国际知名同行类似材料相

当的抗跌落性能，更独有玻璃良好的热弯加工性能。

像这样的产品，在中国兵器成都光明光电股份有限公司还有很多。而这些产品的

研发团队，均由该公司自主培养的青年科技人才挑大梁。

“一年时间，6 个研发方向，做了 300 多个试验，否定了 4 个，自己都有些不好意

思了。”中国兵器成都光明技术中心一位技术员谈起纳米微晶玻璃产品的研发过程不

禁感慨。

那时距离产品的开发窗口期只有 6个月左右，一旦错失，整个项目将要失去市场。

“要最终校验产品的性能，必须要开展量产试制，一天的成本就是 3 万元到 4 万

元，一轮测试要进行十几天。对于一个在当时没有明确市场需求的产品，有没有必要

开展测试，团队内部也有一定的顾虑，是公司领导力排众议，坚定地给了我们支持，

让产品最终研发成功。”一名特种紫外高透玻璃的研发人员说。

用于制造光刻机核心部件的“特种紫外高透玻璃”，被称为玻璃界的“高富帅”。

这种玻璃不仅具备超强的抗紫外辐照能力，为了实现光刻机镜头组的超精密成

像，它还同时具备超高的紫外透过率，超高的折射率一致性，以及超高的光学均匀性

等光学玻璃顶尖技术要求。

在中国兵器成都光明光电股份有限公司，研发人员突破了超低杂质控制技术、超

高透过率控制技术等数项关键核心量产技术，在国内首先开发出一款拥有自主知识产

权的该类型玻璃，目前已得到应用。

“鼓励基础开发、鼓励大胆试错，成功了有奖励，出了问题公司兜底。”在这样宽

松的科研环境下，不仅青年技术人员快速成长，中国兵器成都光明光电股份有限公司

光电玻璃材料年产销量位居全球第一，占全球市场 1/3 以上份额；生产有 270 余个品

种，在全球具有最强的品种配套能力；累计申请专利总量突破 1200 项。

从无到有，美国也没有的技术中国做出来了

在研制北斗过程中，中科院微小卫星创新研究院副院长、北斗三号卫星系统总设

计师林宝军最常被问到的问题是：“这个技术连美国都没有，我们做得出来吗？”

林宝军的答案很坚定：中国的北斗核心指标已经超过 GPS 了。

林宝军在第六届中国制造日活动中介绍，北斗突破了 50 多项关键技术，建造了

中国人自己的专用导航卫星平台，解决了一堆卡脖子的问题。

“导航的制高点技术是时频，也是卫星导航系统从原理上能够成立的制高点技

术。”林宝军去访问法国的时候对方什么都给他看，只有原子钟不给看，所谓的时频

就是原子钟技术。“为此我们研制了世界上第一台双频氢原子钟，并发明了钟的无缝

切换技术，正是因为有了这项技术，使得北斗三号的时频现在比用铷钟的 GPS 高了

一个量级。”

北斗要从区域走向全球其实没有那么容易，有一个瓶颈技术，需要全球管控。但

中国国土有限，只能看到头上的卫星。

林宝军和团队首创 ka 相控 阵 星 间 链 路 技 术 ， 通 过 这 个 技 术 把 天 上 的 卫 星 整 个

通 过 星 间 链 路连起来，就像建立微信群一样，可以一星通星星通，使得国土只占全

球 30%的中国，卫星覆盖提高到 100%，卫星的 PDOP值 （位置精度强弱度） 提高了 10-
30倍。

在 7 万公里距离，距离测绘精度可以达到 1 厘米。

这是什么概念？绕地球一圈 4 万公里，也就是说大概绕地球接近两圈的距离，北

斗的距离测绘精度可以达到 1 厘米。

正是因为这项全世界谁都没做过的创新技术，使北斗在表征的导航系统核心的指

标 URE （轨道精度） 指标优于 GPS 近一个量级。

不止如此，林宝军带领团队全球独创 150 瓦大功高效固放技术，与龙芯联合，运用

国产芯片，除了 CPU之外，包括 FPGA、DC/DC、微波器件，全部国产化，彻底扭转了

卫星关键器部件依赖进口受制于人的局面。

2015 年 3 月 30 日，北斗三号首颗实验星发射，目前已经稳定运行 6 年，林宝军坦

言成果超过预期。

这颗首发星的研制团队，81 个人平均年龄 31 岁，用了 3 年零 3 个月时间干了美国

GPS2 到 GPS3 的 20 年要干的事情。

首发星成功具有里程碑意义，标志着中国的北斗从区域走向全球。

2018 年，林宝军和团队迎来新的挑战，也收获了累累硕果。2020 年 4 月，GNSS
组织对四大导航系统进行了两个月的评估，得出的结论是，能够在全球全面应用的只

有北斗和 GPS，从信号、时频、空间精度来讲，北斗全面优于 GPS。

2020 年 7 月 31 日，北斗三号全球卫星导航系统正式开通。

那项美国没有的技术，中国做到了。

从不可能到可能

见证奇迹

2021 年 12 月

26 日，北京，第六届

“ 中 国 制 造 日 ”活 动

现 场 ，主 题 为“ 中 国

制造拓宽边界”的圆

桌论坛正在进行，中

国 铁 建 大 桥 工 程 局

桥 梁 工 程 专 业 首 席

专家樊立龙、东方电

气 风 电 股 份 有 限 公

司副总经理刘世洪、

徐 工 集 团 工 程 机 械

有限公司“神州第一

挖”700 吨矿用挖掘

机 总 工 程 师 杨 裕 丰

等 嘉 宾 通 过 现 场 连

线参与讨论。

中青报·中青网记者

李峥苨/摄

（上接 T1 版）
那个年代的环境很是艰苦，各种各样

的问题牵绊着他们的研究过程。

研究石英纤维复合材料的经历让洪义

强记忆犹新。石英纤维很硬，像针一样能够

扎到人的汗毛孔里。那时，年轻的研究团队

没有车间，只能在外面找个车棚。他们拿着

特制的剪刀去剪纤维，剪几次剪刀都出现了

豁口。那一年的夏天骄阳似火，他们穿着防

护服，只有脸露在外面干活儿。因为太热只

能一个人擦汗一个人干活儿，干活儿的时

候，偶尔还会不小心把纤维粘在毛巾上，若不

小心在脸上擦过，瞬间那些纤维便会钻进肉

里，洗都洗不出，只能等慢慢化脓以后拨出来。

类 似 的 事 件 在 前 期 的 研 发 中 不 断 出

现，熬夜连轴转、挨冻、不能回家⋯⋯然而

不断突破的喜悦却总能让那份苦显得并不

那么突出。

洪义强和团队研制的一种防热材料，

2010 年 密 度 是 1.65 克/立 方 厘 米 ，2015 年

降到了 1.1 克/立方厘米，去年又在原基础

上降低了近 50%。

对于航天领域来说，这就是颠覆性的材

料技术。“因为对于飞行器来说，可能就能减

重几百公斤，那么它的能量消耗就会减少。”

“特别能吃苦、特别能战斗、特别能攻

关、特别能奉献。”这几句话诠释的航天精

神，洪义强体会得特别深刻。

忘我的担当：国家交予的
任务必须万无一失

对于中国航天科工集团二院六九九厂

车工、中华技能大奖获得者王保森来说，他

毕生的工作就是想尽一切办法解决问题，

让自己加工的零件“零缺陷”。

这位在航天一线工作了 30 多年的老

车工，参与了一个又一个大国重器的制造，

为中国制造奉献了自己的青春。

“零缺陷”，这是航天制造领域的一个

关键词。从工作开始，这个词就在王保森的

脑子里扎了根。不管是什么样的零件，不管

是什么样的精度，他必能成功完成。

王保森从小就在钢厂里长大，父母都

是 车 工 ，参 军 复 员 后 ，王 保 森 被 分 配 到 中

国航天科工集团二院，在铁屑满天飞的环

境里，他打磨着自己的加工精度。

普通车床 0.01 毫米，数控设备则能做

到 0.003-0.005 毫米，这是王保森能够达到

的技术精度。这背后是他日复一日的练习，

以及对自己严格的要求。

把一个金属棒加工成一根绣花针难不

难？

对于王保森来说，可能只需要车一刀。

“我现在带徒弟也依然让他们这样做。”

2011 年 ，试 验 场 一 个 零 部 件 出 现 问

题，那边的人连夜用飞机运送过来，王保森

和同事负责修复，而且必须是连夜修复好。

然而原本说好的时间，因为飞机晚点

而大大缩短，留给他们的只有短短两个小

时。如果放在平时，这几乎是一个无法完成

的任务，然而那一次，他们铆足了劲，一宿

没合眼，愣是在两个小时里完成了修复。他

们经受住了技术的考验。

对于航天科技集团五院总装与环境工

程部神舟飞船总装班组长张舸来说，同样

如此。

每 一 次 神 舟 飞 船 护 送 航 天 员 返 回 地

球，返回舱成功落地，航天员打开舱门向大

家挥手致意的时候，张舸总是最为激动的。

因为这代表着他又一次圆满完成了国家交

予的航天任务。张舸团队负责的是神舟飞

船的总装，在这一过程中，总装工作需完成

40 余册总装工艺，1181 道工序，涉及工步

数超 1.5 万步，工步动作更是高达近 80 万

次，这些操作一次都不能错，而他也做到了

“万无一失”！

能够做到这样，那必然意味着超常的

付出：模拟舱不厌其烦地练习、每一次“关

门”前事无巨细地检查、飞船发射后反复地

复盘工艺流程⋯⋯

这些都感染着团队的年轻人。

2008 年 进 入 五 院 总 装 与 环 境 工 程 部

神舟飞船总装班组的赵乾感触颇深，十几

年来，他见证着张舸的工作状态：每天都加

班，工作到后半夜那是常事。

事实上，这也成为赵乾日后的工作状

态。

而另一位更为年轻的同事——总装班

组的张博也有着同样的感触。作为 90 后的

他，虽然才刚进班组 3 年，可他早已对标前

辈，树立起了“零缺陷”的质量意识。进班组

的 3 年，他“如饥似渴”地学习着师傅们的

经验，细心地观察他们操作的技艺，不断打

磨自己。从第一次上手干活儿时的谨慎，到

如今已是越发稳重，一些任务已然可以单

独完成了。

更多的年轻人在背后，默默推动着中

国制造的发展，还有更多的年轻人会加入

进来，让中国制造走得更远、更快。


